



XIX CONGRESO MEXICANO DE ANÁLISIS DE LA CONDUCTA

Oswaldo Gamboa*
UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA

Desde 1975 la Sociedad Mexicana de Análisis de Conducta (SMAC) ha generado espacios para la difusión y la discusión de los aspectos relativos a la investigación básica y aplicada vinculada al Análisis Experimental del Comportamiento. Entre sus actividades está la publicación de la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta dos veces al año, en la que se presentan reportes originales de investigación básica o aplicada, y artículos de revisión o teóricos sobre diferentes aspectos de la conducta. La SMAC también ha realizado la publicación de su texto *Análisis de Conducta: Investigación y Aplicaciones*, que recopila de manera parcial los trabajos expuestos en cada Congreso Mexicano de Análisis de la Conducta y los describe de manera detallada, dando una muestra de los desarrollos de la comunidad académica mexicana de interés para la comunidad psicológica en general.

Durante los días 23, 24 y 25 de Marzo la SMAC realizó el XIX Congreso Mexicano de Análisis de la Conducta en la Ciudad de Aguascalientes, México. Durante el evento se presentaron autores mexicanos e invitados Internacionales de España y Colombia alrededor del análisis experimental que presentaron aportes empíricos, teóricos y metodológicos relacionados con la aplicación y exploración de los principios de la conducta.

En total se presentaron 27 conferencias que mostraron el trabajo de investigadores de larga trayectoria sobre temas variados del análisis de la conducta. Las conferencias mostraron los productos de diferentes líneas de investigación básica y aplicada desarrolladas con modelos animales humanos y no humanos (p., ejemplo sobre el análisis de la conducta autocontrolada, el reforzamiento de la conducta adjuntiva, el papel de la terapia en la conducta de tabaquismo, el estudio

de las relaciones de equivalencia, la conducta alimenticia, etc), que mostraron los avances de la comunidad psicológica en el conocimiento de su objeto, en el desarrollo de estrategias metodológicas y en la formulación de futuras investigaciones. Por otra parte, las conferencias constituyeron un espacio para la discusión de cuestiones epistemológicas fundamentales para el desarrollo de la disciplina, que demuestran un fuerte interés en el desarrollo y continuidad de la aproximación científica del estudio del comportamiento, así como del rol de la investigación conceptual en este desarrollo, de esto fueron ejemplo conferencias como "la miseria del conductismo radical" de José Burgos, en la que presenta argumentos para definir al conductismo como una filosofía pobre, o la conferencia de Telmo Peña "¿Es aún Viable el Conductismo?" en donde expuso algunos de los malentendidos más comunes sobre el conductismo y sus efectos sobre el desarrollo de la psicología disciplinar y profesional.

La socialización de resultados específicos de investigaciones recientes se dió en los simposios, trabajos libres y carteles que comprendieron un total de 243 presentaciones (de las cuales 100 fueron carteles, las restantes fueron presentaciones orales). Cada uno de estos espacios permitió la comunicación directa entre los investigadores sobre sus resultados y metodologías y propició discusiones interesantes sobre los métodos utilizados en el análisis del comportamiento. Se expusieron trabajos sobre el desarrollo de la investigación con animales en México, el estudio de la conducta alimentaria con modelos humanos y no humanos, la promoción de la salud en la infancia, el desarrollo y el control de la conducta social, el rol del análisis experimental sobre la educación y diferentes esquemas de intervención,

*Correspondencia: oswaldogamboa@gmail.com



Oswaldo Gamboa

el forrajeo y la conducta alimentaria en animales, la sustitución contingencial y el estudio del lenguaje y el pensamiento desde una perspectiva interconductual, el tratamiento cognitivo-conductual de las adicciones, psicofarmacología, además de experimentos teóricos dirigidos a la evaluación de modelos de aprendizaje de redes neuronales o relacionados con el interconductismo.

Por último, fue muy interesante el desarrollo de los talleres y turoriales que estuvieron centrados en el entrenamiento en principios filosóficos y metodológicos de la investigación científica de la conducta (p. ej., cursos sobre filosofía de la ciencia, epistemología, ontología, uso de Excel® en la enseñanza de modelos de aprendizaje, etc), así como en técnicas básicas para el desempeño óptimo en una carrera científica (estrategias de lectura, diseño de protocolos de investigación, etc).

Además de la calidad general de las presentaciones del evento y del objetivo evidente de una psicología científica en los analistas de la conducta, otro de los aspectos satisfactorios del congreso fue la participación de trabajos realizados en Colombia y que tuvieron su espacio de debate en el evento, adelantados por investigadores vinculados a la Universidad Nacional de Colombia, la Universidad Católica, la Corporación Universitaria Iberoamericana y la Fundación Universitaria Konrad Lorenz, lo que supone que las investigaciones realizadas en el contexto nacional encuentran una auditorio en los niveles internacionales y que sugieren futuros vínculos académicos provechosos entre las dos comunidades, que ya se adelantan si se tienen en cuenta el número de colombianos que actualmente están desarrollando sus estudios de posgrado y sus investigaciones en universidades mexicanas y cuyos trabajos estuvieron presentes en el congreso.

El evento fue una buena oportunidad para observar los desarrollos de la comunidad psicológica mexicana en Análisis de la Conducta y los puntos de encuentro con las líneas de investigación desarrolladas en Colombia, en particular, en aquellos casos en los que hay un mayor énfasis en el uso del método experimental, un mayor interés y valoración de la psicología básica y en el desarrollo de una ciencia aplicada y una valoración de la investigación conceptual como mecanismo para el desarrollo de la psicología como disciplina y como profesión.